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! ! ! !今天上午，十二届全国人大二
次会议新闻中心举行记者会，商务
部部长高虎城就“网购”“菜价”等相
关问题，回答了中外记者的提问。

加快建立网购诚信体系
随着网购族的不断扩大，网购

也出现了“让我欢喜让我忧”的现
象，如何促进网购这种新型购物方
式、保证消费者权益？
高虎城承认，自己也经常网购，

“但网购经常受到家里的批评，因为
有时是为了摸网购的情况而网购，
买了一些不太需要的东西。”回顾自
己的网购经历，高虎城说，自己也碰
到过一些“钉子”，“比如我在元旦前
想给刚刚 ! 岁的小孙女买一块黑
板，在圣诞节前一天订的货，结果到
"月 #日还没有收到。查询后发现
‘卡’在快递公司，对方表示政府部
门不送。尽管经过交涉最后拿到了
商品，但是喜悦之情已经没有了。”
高虎城介绍，去年我国网购的

销售额预计将超过 "万亿元，在社
会商品零售总额中的比例从过去只

占 $%!&'，到现在已经占到 &%!('，
发展速度在世界上也是少见的。现
在政府部门主要做的事包括：加快
推进网购的法规与标准体系的建
立；加强执法部门之间的沟通和协
作；加大创新执法的力度；还要加快
电子商务的诚信体系的建立，包括
跨部门的涉信执法，信息部门之间
的共享，以及服务机制化等。

打通消费流通环节“阻点”
居民买菜难买菜贵、农民卖菜

难卖菜贱、超市进场难刷卡难等，这
些常见的问题，都与流通环节的“阻
点”有关。
高虎城坦言，一般发达国家流通

费用占国内 )*+的比重一般在 "$'

以下，中国现在大概达到 ",'左右，

还是非常高。今后的改革重点就是要
发展流通产业，改革流通中的一些不
合理的体制机制问题，减少环节，提
高效率。去年 ,月出台的国务院 !-

号文件、今年年初国务院办公厅出台
的国办 #号文件，主要内容是针对农
产品的批发、农贸市场，免 !年的房
地产税，城镇土地使用税等；同时免
征鲜活肉、蛋、菜和其它一些商品的
流通环节增值税，下调了部分银行刷
卡的手续费等，便于企业降低流通费
用，提高流通的效率。其中，仅银行刷
卡费用下调一项，一年最少可以减少
支出 .#亿元人民币。

房产对消费趋势有较大影响
在谈到今年的消费趋势时，高

虎城认为，社会商品销售主要还是

市场的行为，其中房地产影响较大。
二手房的交易、新房的买卖，如果量
大一点，社会商品销售额就会高一
点；如果少一点，社会商品销售就会
受影响。
由于反对“舌尖上的浪费”，不少

高档餐饮受影响，但高虎城介绍，商
务部正和国家旅游局一起指导全国
的餐饮业和涉及到食品的零售业，改
变过去那种靠高档品获得巨额利润
的做法。鼓励大众餐饮连锁经营，出
售半成品、外卖外送等。“因此，我们
对社会商品零售总额今年保持 "&'

左右的增长，还是有一定把握的。”

上海自贸区部分经验可推广
建立中国上海自由贸易试验区

是今年两会关注的热点问题，也在

其他省市引起了强烈反响。高虎城
表示，上海自贸区主要是通过制度
的创新释放制度的红利和开放的红
利。通过几个月的试验看到，各方面
的进度是正常的，对上海自贸区初
步的评估是正面的。
对于包括广东等一些地区提出

建立自由贸易试验区的申请，商务
部已经与有关部门和相关的省市区
密切联系和沟通。下一步，将在评估
和总结上海自贸区的基础之上，特
别是在继续完善和缩减自贸区的负
面清单、健全试验区事中事后的综
合监管体系方面认真评估和总结，
尽快形成一批可复制、可推广的体
制和机制。
特派记者 宋宁华 叶薇 姚丽萍
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商务部部长：网购曾被拒送
记者会透露我国将加快建立网购诚信体系

! ! ! !建立双周协商座谈会的协商平
台、制定首个全国政协的年度协商计
划……我国在协商民主制度化建设
上连连推出创新举措，让委员们不仅
当好 "$天委员，更当好 !/#天委员。
今天上午 "$时 !$分，全国政

协大会邀请卞晋平、刘佳义、赖明、
李东东 &位全国政协委员围绕“推
进人民政协协商民主建设”回答中
外记者提问，引发广泛关注。

双周协商座谈会已开了6次
“政协有一个通常的说法，年委

员，季常委，月主席。”全国政协委
员、全国政协办公厅研究室主任刘
佳义介绍说，以前当了全国政协委
员一年就开一次大会，特别是京外
委员，这一次开完以后，这一年就没
有事儿了。季常委，就是每个季度开
一次政协常委会。月主席，就是一个
月开一次主席会。大家都感到协商

民主没有制度化、没有经常化。
针对这个情况，全国政协推出

了一项创新举措，召开双周协商座
谈会。“双周协商座谈会现在每两周
一次，参加会议主体是各民主党派
的政协委员。一年可以开 ($次左
右，有 &$$多位委员能够参加，给他
们提供了说话、提意见的平台和机

会。”刘佳义说，去年共举行了 #次，
今年举行了 "次，这 /次议题分别
是宏观经济形势、维护职工群众利
益、汽车尾气治理等。

年度协商计划避免随意性
除了双周协商会，去年全国政

协还制定了我国历史上首个协商年

度计划。“政协工作大家普遍有一种
说法‘不说白不说，说了也白说’，一
些地方对政协也有反映，说协商很
有随意性，想起来就要政协协商一
下。没有想起来，就忘记了。”刘佳义
说，针对协商的随意性，决策的随意
性，全国政协推出了一项改革举措，
制定年度协商计划，经过中共中央
批准，提高协商权威性，各部门都在
协商计划下凝聚共识、交流思想、形
成新的观点，给中央提供决策参考。
特派记者 潘高峰 江跃中
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不仅做!"天委员 更要做#$%天委员
———全国政协委员上午谈推进协商民主建设


